



Editoriales y Artículos de Opinión

30 de abril del 2025



OPINIÓN

"LA CUENT@
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

Las discrepancias y la politización...

Las **discrepancias** en los **datos**, **números**, **indicadores**, **cifras** o como **se le quiera llamar** sobre el **turismo** en las **dos semanas de vacaciones**, entre el presidente de los Hoteles y Moteles de Zacatecas, **Raúl Muñoz del Cojo** y la presidenta de los restaurantes y bares (CANIRAC), **Estela Cárdenas Vargas** con el Gobierno del Estado que encabeza de **David Monreal Ávila** no **deben ser desestimadas**. Y cuando decimos **no deben de ser desestimadas**, nos referimos a que **sería recomendable**, abrir un **diálogo franco y respetuoso** para revertir los **momentos complicados** que vive la entidad.

Dicho con propiedad, si los **números no coinciden** también es **recomendable** buscar las **estrategias** para que **coincidan** haciendo **sinergia**, creando las **condiciones** para que las **cosas mejoren** no sólo el sector de los **hoteleros** y **restauranteros**, sino en todos los demás. La realidad, es que muchas cosas simplemente no están funcionando, pero, este es un buen momento, para hacerlas que funcionen. Nos parece, que los sectores productivos atenderían cualquier llamado del Gobierno del Estado para buscar los cómo sí.

A lo que **pretendemos llegar**, es que, **de nada sirve continuar** con la polémica de si

hubo o no resultados en las **dos semanas del período vacacional** de hace unos días. Queda claro, que **cada uno trae sus datos** y, lamentablemente, **diametralmente contrapuesto**. Si la **ocupación hotelera** apenas **alcanzó el 4%**, los responsables de la **iniciativa privada** y del **gobierno** **deben unir esfuerzo** para que **ese porcentaje crezca**, igual, para los **restauranteros**, **bares** y **centros nocturnos**.

EL TEMA YA SE POLITIZÓ

La **única manera** para acabar con las **discrepancias** es que, más allá de las **diferencias**, **Raúl Muñoz del Cojo** y **Estela Cárdenas Vargas** busquen la **ruta del diálogo** y que, el Gobierno de Zacatecas, a través de la secretaria de Turismo que encabeza el **inexperto**, **Le Roy Barragán Ocampo** y tal vez, el secretario de Economía, **Jorge Miranda Castro** se sienta a **conversar** los **cómo sí**, los **cómo**, gradualmente, **ir mejorando**, en este caso, **los números** en los **prestadores de servicios**. De lo contrario, créanme, la **crisis se agudizará**. ¿Señores, será mucho pedir que se pongan de acuerdo?

Por lo pronto, en el tema de las **discrepancias** entre **Hoteles** y **Moteles de Zacatecas** y **CANIRAC** con el Gobierno de Zacatecas de **David Monreal Ávila** el **diferendo** **sin haber necesidad ya se politizó**. El Partido Acción Nacional (PAN) que encabeza el presidente estatal, **Aldo Peláez**, ya le entró a la **discusión pública**, al mostrar su **solidaridad** con los **afectados por las bajas ventas** en las pasadas dos semanas. Subrayar, que **necesidad que este tipo de temas se politicen**, cuando lo que **se requiere es encontrar una solución**.

Conozco muy poco, más bien nada, al presidente de Hoteles y Moteles de Zaca-

tecas y a la presidenta de la CANIRAC, pero, siento que **tienen la capacidad para buscar un encuentro** con las **autoridades**, en tanto que, **confiamos**, en que **haya sensibilidad** del Gobierno del Estado para **recibir a los representantes** de dichos sectores quienes **acusan una severa crisis**. El tiempo apremia y, a propósito de la **politización**, se **asoma la sucesión de 2027**. Cuidad, avisados están.

URGEN AMBICIOSAS CAMPAÑAS

Esa **sinergia** entre **cámaras empresariales** y el Gobierno de Zacatecas de la que **hablamos** tiene que ver con **esas sistemáticas campañas regionales y nacionales bien dirigidas** para **vender el estado**, dicho de otra forma, para **promocionar y difundir lo que somos entidad**, aunque en descargo de eso, habrá que advertir que dichas **campañas cuestan muchos millones de pesos**.

En **resumidas cuentas**, esperemos que las **discrepancias** que estamos viendo **no suban de tono**, el tema **ya está en los medios**, está **suficientemente en la mente** de un sector importante de zacatecanos, ahora, lo **importante es encontrar cómo revertir** esta crisis en los **prestadores de servicios** para **evitar que se extienda a otros**, que es el **riesgo que se corre**.

Será pues, **mucho pedir**, en medio de estas **discrepancias de números** que los **cámaras empresariales** y **gobierno se pongan de acuerdo** para acordar **algún programa de apoyos**, alguna **campana nacional de promoción**, algo que **pueda abonarle a salir de la crisis**. Digo.

NOS LEEMOS MAÑANA.

gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx



Rodrigo Sandoval
Almazán

El niño perdido

Hace horas que su mirada está cautiva. La pantalla del celular lo ha absorbido por completo. Minecraft, ese vasto universo de bloques y posibilidades infinitas, ha poblado su mente con imágenes de construcciones caóticas y criaturas cúbicas que se mueven a una velocidad desconcertante.

Es un “shooter” a su manera, donde la “muerte” de un avatar pixelado parece carecer de la gravedad que tendrían las consecuencias en la carne. ¿Es una virtud disparar a bloques y no a figuras humanas? La pregunta flota en el aire.

De un universo virtual, salta a otro, sin fricción. Ahora es el televisor el que emite la luz constante, sintonizado en YouTube. Horas continuas de youtubers dedicados precisamente a Minecraft. Observa cómo otros juegan, en un acto que dista de ser pasivo para él. ¿Aprende estrategias? ¿O simplemente consume la presencia de otros en el mismo espacio digital? Resulta asombroso que un niño pueda sostener esa atención durante tantas horas, mientras observa cómo un mundo virtual se construye para ser derribado, cómo las herramientas y las “armas” digitales se forjan sin supervisión.

Su “muerte” es un mero reinicio, una anulación de la pérdida. No hay nada verdaderamente en juego porque el tiempo, en este estado de inmersión, parece diluirse.

A la mañana siguiente, la migración digital continúa. Se presenta en Discord, esa suerte de plaza pública virtual para la generación Z. Es más que un simple servicio de mensajería; es un ecosistema social donde se comparten trucos, se coordinan partidas y se fraguan diálogos entre jugadores de las principales consolas – Xbox, PlayStation, y por supuesto, el omnipresente Minecraft. Envía mensajes, plática en línea... y regresa, inevitablemente, a la pantalla principal.

Ahora, el “juego” en curso es Worldbox. Una simulación, una versión digital de titanes de la estrategia como Risk o Civilization. Aquí puede “crear” civilizacio-

Hemos perdido al niño, o quizás, sin darnos cuenta, presenciemos su metamorfosis que lo convierte en una sombra digital.

nes, observar su lento desarrollo, sus luchas intestinas por recursos o territorio. Es una perspectiva divina sobre un microcosmos virtual. Dedicar horas a nutrir a sus “pueblos”, a armar ejércitos, a planificar la destrucción del adversario. Un ciclo de construcción y aniquilación, confinado al espacio digital. Y, por supuesto, tras la sesión de juego, regresa a YouTube en busca de guías, trucos y comentarios del youtuber especializado en esta plataforma.

Hemos perdido al niño, o quizás, sin darnos cuenta, presenciemos su metamorfosis que lo convierte en una sombra digital.

La conversación pública sobre la infancia en la era digital se centra en la obesidad, problemas de atención, exposición a la violencia o incluso las drogas. Pero existe otra erosión menos visible, una absorción silenciosa que está consumiendo la presencia de nuestros niños en el mundo.

El reloj marca otra hora perdida en la vida de nuestros hijos. Mientras celebramos el Día del Niño con regalos tecnológicos, quizás deberíamos preguntarnos: ¿estamos celebrando su infancia o contribuyendo a su desaparición? La verdadera emergencia no está en las pantallas, sino en nuestras manos adultas que sostienen la llave para desconectar y recuperar a esos niños secuestrados por el mundo digital. Urge hacer algo.



Carlos Puente Salas

La Feria Aeroespacial

La industria aeroespacial se ha convertido en una industria estratégica para el país, la cual abarca las fases de diseño, investigación, desarrollo y manufactura de aeronaves comerciales, de carga o militares, incluso naves espaciales, así como la cadena de proveeduría de materiales y servicios de mantenimiento y reparación.

Debido a su peso, desde el 2015 se realiza la Feria Aeroespacial en el país y con el paso de los años se ha consolidado como el evento más importante de su tipo en Latinoamérica.

La semana pasada se realizó la sexta Feria Aeroespacial México 2025 con la finalidad de impulsar el intercambio comercial, la inversión extranjera y la generación de empleos en nuestro país. En esta sexta edición participaron más de 300 empresas, 48 países, 67 aeronaves nacionales y 6 extranjeras y 12 universidades.

Esta edición contó con aspectos interesantes: la exhibición de aeronaves (como los aviones de combate F-35 de la Fuerza Aérea de Estados Unidos, el avión logístico Airbus 400M del Ejército del Aire y del Espacio de España, y el avión de transporte KC-390 Millennium de Brasil) y el espectáculo aéreo, así como el ciclo de conferencias sobre temas vinculados con los drones, la seguridad aérea, los hidroaviones, la ciberseguridad en la industria aeronáutica, la robótica, entre otros.

Otro aspecto relevante es que da oportunidad para hacer negocios y ser espacio de encuentro de especialistas en el sector en el que intercambian tendencias, experiencias y conocimientos sobre esta atractiva industria.

Brasil fue el país invitado de honor de esta Feria. El hermano país Carioca es el tercer mayor fabricante de aeronaves del mundo. Entre sus fabricantes se encuentran Embraer, Helibras, Octans Aircraft y Scoda Aeronáutica, las cuales están especializadas en la fabricación de aeronaves ligeras, helicópteros y drones.

La industria aeroespacial ha tenido un crecimiento constante y considerable en

La feria se realizó con la finalidad de impulsar el intercambio comercial, la inversión extranjera y la generación de empleos en nuestro país. En esta sexta edición participaron más de 300 empresas y 48 países.

los últimos años: México se ubica entre los cinco países con mayor inversión extranjera aeroespacial, es el exportador número doce a nivel mundial de componentes aeroespaciales y cerca del 80% de la producción mexicana se exporta a Estados Unidos y el resto tiene como destino Canadá, Francia y Alemania. Además, se han invertido 9 mil millones de dólares anuales durante los últimos diez años y genera 60 mil empleos directos en 19 estados. El valor de mercado de esta atractiva industria es de 11,200 millones de dólares y se estima que llegará a los 22,700 millones de dólares en 2029.

En este contexto es importante recordar que en la Ciudad del Conocimiento de Zacatecas está ubicado el Centro Regional de Desarrollo Espacial de la Agencia Espacial Mexicana, el cual realiza investigación y desarrollo tecnológico en el área de telecomunicaciones y electrónica para el sector espacial, a través de la construcción de nanosatélites y otros instrumentos de transferencia de información.

Hay oportunidad para detonar la industria aeroespacial en Zacatecas.

*Diputado Federal,
Coordinador Grupo Parlamentario PVEM

OPINIÓN



MARÍA DE LOS ÁNGELES GIL

Campaña electoral judicial: nueva dialéctica

Se puede coincidir en que la jornada electoral es el momento cúlmine de todo proceso electoral y que las campañas electorales, como preámbulo de aquella, son el espacio con que cuentan las personas candidatas de una elección para exponer, debatir y convencer de ser la mejor opción.

Al remitirnos a la definición de dialéctica de la Real Academia Española, entendida como *el arte de dialogar, argumentar y discutir*, podría decirse que las campañas electorales son generadoras de una dialéctica electoral porque son el período propicio para sostener diálogos y debates alrededor de la exposición y confrontación de propuestas.

Ahora bien, en el contexto de la elección del Poder Judicial surge la reflexión sobre la orientación que tomarán las campañas electorales frente al desafío de una nueva forma de conversación pública, pues a diferencia de los cargos de elección popular tradicionales, quienes buscan un espacio en el Poder Judicial no pueden, por ejemplo, prometer grandes obras o proyectos de gobierno ni hacer grandes giras proselitistas, ni aparecer masivamente en spots de radio y televisión.

Lo que puede advertirse hasta ahora es que la conversación de las campañas electorales de la elección del Poder Judicial, tanto federal como de la Ciudad de México, estará concentrada en la difusión de la trayectoria profesional de las personas candidatas, sus méritos curriculares, su visión sobre la función jurisdiccional y sus propuestas de mejora al sistema de impartición de justicia, a través de las redes sociales de las candidatas y alguna que otra propaganda impresa.

Aún con las complejidades de esta nueva forma de comunicación, la ciudadanía sigue siendo la principal destinataria de esas argumentaciones y quien tomará la decisión colectiva más importante: elegir a las personas responsables de impartir justicia en el país y en la Ciudad.

Con el propósito de facilitar y maximizar el flujo de información sobre las personas candidatas, el Instituto Electoral de la Ciudad de México ha desplegado una serie de acciones como puentes de comunicación entre personas electoras y personas candidatas.

Algunas de estas acciones son la puesta en operación de un micrositio web, en el que se presenta información sobre la elección judicial en la Ciudad de México (https://www.iecm.mx/www/sites/poder_judicial/), así como la difusión del sistema candidatas y candidatos Conocélos Judicial, en el que se puede obtener información sobre la historia profesional, laboral y académica de las más de 600 personas candidatas, el poder que los postula, materia por la que contienen, la visión que tienen acerca de la impartición de la justicia y las razones de su postulación.

Además, se realizarán foros de debate entre las personas candidatas para que sus propuestas e ideas puedan ser contrastadas y puestas en un solo lugar mediante el aprovechamiento de plataformas tecnológicas para su consulta por el mayor número de personas posible, más aquellos que desde los medios de comunicación, instituciones académicas y sociedad civil puedan desarrollarse.

Es importante recordar que la elección judicial es organizada con las mismas bases, principios y compromiso institucional que una elección ordinaria, y aunque la conversación pública parece más acotada, la democracia sigue necesitando de una dialéctica electoral lo más intensa posible.

Consejera Electoral IECM
@angelesgil_mx



OPINIÓN

EL ESPECTADOR

HIROSHI TAKAHASHI

EL SNAC y Alejandro Martínez Araiza en la mira

Alejandro Martínez Araiza, líder del Sindicato Nacional Alimenticio y del Comercio, Similares y Conexos de la República Mexicana (SNAC), está siendo cuestionado por trabajadores afiliados y las empresas con las que tiene relación, por presuntamente haber hecho un uso opaco y discrecional de las cuotas sindicales, pues desde que llegó a esa posición en 2019, no rinde cuentas claras a sus agremiados.

Todo parece indicar que hay un proceso de ingeniería financiera en los diversos rubros en los que el SNAC ejerce su presupuesto: carga gastos estratosféricos a un rubro diferenciado por año, mantiene la atención en diferentes conceptos y luego hace diversas cancelaciones de facturas a clientes y proveedores, lo que borra el registro claro del dinero.

Entre 2019 y 2024, se sabe que el SNAC canceló facturas de operaciones que no están claras con clientes y proveedores. En esos seis años, el sindicato ejerció al menos 330 millones de pesos y, de sus 10 principales proveedores, el SNAC pagó 284.3 mdp y canceló 50 facturas por 30 mdp; mientras que de sus 10 principales clientes, recibió 19.4 mdp y canceló 10 facturas por 10.5 mdp.

De los clientes del SNAC resaltan dos facturas emitidas por el sindicato para Itzel Buenrostro, cada una por más de 10 millones de pesos, más una de cantidad similar cancelada. Buenrostro se ostenta como directora y tesorera de la empresa Neumáticos Muevetierra Panamá, en Panamá.

Respecto a los movimientos con los principales proveedores, el SNAC pagó en 2019 un total de 8.7 mdp y canceló dos facturas por 2.4 mdp; en 2020 pagó 31.3 mdp y canceló seis facturas por 700 mil pesos; en 2021 pagó 40.3 mdp y canceló 20 facturas por 6.6 mdp; en 2022 pagó 65.2 mdp y canceló nueve facturas por 12.3 mdp; en 2023 pagó 65.7 mdp y canceló seis facturas por 4 mdp y en 2024 pagó 73.1 y canceló siete facturas por 4 mdp.

Entre los proveedores destacan empresas como G Inmuebles, IBC International Business Consultant, Servicios Administrativos Especializados Arsa, Wi Assure Agente de Seguros, Cacti Servicios, Lets Make Consulting y Tul Blue. En 2022 registró un total de 19.4 mdp por facturas canceladas, el más alto desde que inició como líder sindical.

De 2019 a 2024 el SNAC gastó 330 millones de pesos en proveedores que resaltan por su cuantía y concepto. Destaca los 208 mdp en telefonía celular, 35 mdp en servicios contables y administrativos, 20 mdp en inmuebles, 9.8 mdp en servicios de informática, 7.4 mdp en servicios artísticos y 7.1 mdp en motocicletas, por mencionar algunos.

La telefonía genera suspicacias desde el primer año: 2019, el pago fue de 400 mil pesos, y creció paulatinamente para llegar a 53.3 millones de pesos en 2024.

Se estima que los ingresos anuales del SNAC ascienden a 80 millones de pesos pues, según Martínez Araiza el sindicato tiene 18 mil trabajadores agremiados quienes, en promedio, tienen un salario de 15 mil pesos cada uno y pagan una cuota sindical entre 2 y 3 por ciento, lo que suma 80 millones anuales. Por esta razón, no se explica cómo el sindicato gastó alrededor del 66 por ciento de sus ingresos en telefonía celular en solo un año.

El tipo de empresas involucradas en los servicios contratados, las inconsistencias en las operaciones con proveedores y clientes y la constante cancelación de facturas son parte de las operaciones que podrían ser revisadas por peritos fiscales, por eso se busca que Alejandro Martínez Araiza transparente su administración y rinda cuentas ante los trabajadores afiliados al SNAC.

hiroshi@oem.com.mx



Sofía Cherem

La resistencia

Detrás de cada cifra hay una vida en juego. La película se llama "Sujo" y es más que una película sobre criminalidad, violencia y reclutamiento en México. Es una reflexión sobre lo que significa tomar un camino distinto en un paisaje cotidiano de violencia como es aquél en el que crecen miles y miles de jóvenes en nuestro país.

Un país marcado por el miedo y la violencia, la muerte y el delito. La posibilidad de un futuro distinto solo se presenta ante la resistencia y la valentía de elegir el camino que parece el más difícil. México es el contexto natural de *Sujo*, donde niños y jóvenes crecen acompañados por el dolor de las ausencias: padres asesinados, familiares desaparecidos, amigos reclutados. La historia revela una de las realidades más crudas de nuestros tiempos: la reproducción de la violencia como un destino generacional.

Ante la falta de oportunidades, la pobreza, el miedo y las deudas, se forma una maquinaria para que los niños se conviertan en los próximos soldados de un sistema criminal. Y así es como, mientras se desarrolla la historia, vemos la dificultad que enfrentan las próximas generaciones, pero también de una forma muy natural, se muestra la gran posibilidad de romper con ese destino. Es posible escapar de un entorno marcado por la violencia. Es un camino lleno de obstáculos, pero también lo es el otro. El solo hecho de imaginar otra vida, representa ya una forma de resistencia.

No invisibilicemos a los niños que no portan armas, pues aún tienen la posibilidad de elegir

Ante la falta de oportunidades, la pobreza, el miedo y las deudas, se forma una maquinaria para que los niños se conviertan en los próximos soldados de un sistema criminal. Y así es como, mientras se desarrolla la historia, vemos la dificultad que enfrentan las próximas generaciones.

otro camino. Pongamos nuestros esfuerzos en políticas que no se queden en simples teorías para ayudarles a remar con más facilidad hacia otro destino. La empatía es el primer paso. La acción la marca ese primer paso.

"Sujo" es un llamado a reconocer las condiciones estructurales que permiten la reproducción de la violencia. A entender que mientras no existan políticas públicas que garanticen educación, empleo digno, acceso a la cultura y seguridad real para las infancias, la historia de *Sujo* seguirá repitiéndose en miles de rincones del país.

El futuro requiere de decisiones colectivas para poder ser transformado. A las y los jóvenes que resisten. Que no permiten que sus circunstancias marquen su futuro. A todas y todos ellos, que le dieron la vuelta a su pasado y que crearon con lo que les tocó, mas no se quedarán ahí.

Es posible escapar de un entorno marcado por la violencia. Es un camino lleno de obstáculos, pero también lo es el otro. El solo hecho de imaginar otra vida, representa ya una forma de resistencia. No invisibilicemos a los niños que no portan armas, pues aún tienen la posibilidad de elegir otro camino.



OPINIÓN

CHIC&CHEERS

MARINEVES TEJEDA

La moda también se come, la inspiración está en el plato

Es innegable que la moda se encuentra en todas partes, hasta en un plato. Esto lo pudimos comprobar durante las más recientes presentaciones, en las que la industria ha cedido a los "antojos".

Las pasarelas se llenan de accesorios con forma de comida y las producciones editoriales con escenarios gastronómicos aparecen continuamente, ¿será este el menú de tendencias del verano o simplemente un bocado pasajero?

La conexión entre la moda y la gastronomía parece una tendencia reciente, pero en realidad, esta fusión no es tan nueva. En 1937, Elsa Schiaparelli —la gran surrealista de la moda— colaboró con Salvador Dalí para crear el icónico *Lobster Dress* (*Vestido Langosta*) una prenda confeccionada en organza blanca, con una langosta pintada a mano por el pintor español quien pasó a la historia por su obra basada en el surrealismo.

Colocada estratégicamente al frente como si fuera un plato servido con humor y picardía, la imagen de la langosta sobre el vestido, fue un manifiesto de cómo el arte, la moda y hasta la comida, podían convivir en un mismo diseño.

Desde entonces, el "hambre" de inspiración no ha parado. Moschino hizo historia con sus bolsos en forma de *Happy Meal* (cajita feliz) y papas fritas tamaño XL y ahora, bajo la dirección creativa del argentino Adrian Appiolaza, una baguette francesa e incluso un apio, son la inspiración en la concepción de complementos básicos para el guardarropa.

En este contexto, la firma Louis Vuitton, "abrió el apetito" con su colección otoño-invierno 2025, al lanzar una línea de bolsos y accesorios de piel inspirados en la forma de una gyoza, ese dumpling japonés que muchos aman con salsa de soya, ahora lo prefieren llevar colgado del brazo.

Loewe, por su parte, se sumó al menú con un *clutch* en forma de tomate y una bolsa de espárragos como parte de su colección primavera-verano 2025, donde los detalles botánicos y la ironía visual se mezclaron como en una ensalada bien sazonada.

Pero el tema culinario no se queda en la forma. Hoy, lo comestible va más allá de la recreación literaria y se extiende al terreno de la publicidad. Las marcas están "cocinando" nuevas formas de comunicación visual.

Meshki, de origen australiano, fundada en 2013 por Shadi y Nadia Mekhennet, lanzó una campaña para presentar su más reciente colección, recreando vestidos que parecían fettuccini y otros con drapados que se asemejaban a los raviolis. Esta estrategia surrealista e irónica llevó el concepto al siguiente nivel, convirtiéndose en una propuesta que invita a ser "devorada", recreando incluso los detalles más pequeños de cada prenda con gran precisión. La moda siempre ha sido un campo fértil para la experimentación, pero lo que está pasando ahora es un verdadero banquete de ideas.

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Crecimiento minero en Zacatecas, una verdad a medias

El gobierno de Zacatecas ha convertido a la minería en su carta de presentación para presumir crecimiento económico. Cifras sobre producción de plata, oro y otros minerales aparecen constantemente en discursos oficiales y reportes institucionales como prueba del "avance económico" del estado. Sin embargo, este enfoque selectivo oculta una realidad más compleja y preocupante: fuera del sector minero, Zacatecas padece un estancamiento económico profundo que pocas veces es reconocido por las autoridades.

La minería representa una parte significativa del PIB estatal, pero es una industria que históricamente ha generado riqueza para empresas foráneas, no para las comunidades donde se extrae el recurso. Mientras los gobernantes presumen toneladas de minerales exportadas y aumentos en inversión extranjera, no se habla con la misma claridad del desempleo, la informalidad laboral o el escaso desarrollo de sectores como el turismo, la agricultura o la industria local. Este uso político de los datos mineros resulta engañoso. Se emplean para maquillar informes y para justificar una supuesta estabilidad económica que no se refleja en los bolsillos de la mayoría. No hay datos públicos que indiquen una mejora sustancial en los niveles de vida de las y los zacatecanos por esta actividad. En cambio, se mantiene la dependencia de un modelo extractivista que profundiza la desigualdad y posterga la diversificación económica. Zacatecas no crecerá verdaderamente mientras su gobierno siga midiendo el desarrollo con una sola vara: la que beneficia al sector minero. ¿Dónde están los datos del bienestar general? ¿Dónde están las otras Zacatecas?

El abandono institucional del deporte zacatecano

Es inadmisibles que, a casi tres meses de la destitución de Javier Núñez Orozco, el Instituto de Cultura Física y Deporte del Estado de Zacatecas (INCUFIDEZ) continúe sin una dirección formal.

Esta omisión refleja una preocupante falta de interés en el deporte, que perjudica directamente a jóvenes atletas que representan al estado. Ni **Edgar Rodarte**

Menchaca, ni **Felipe Méndez**, pero tampoco la estrella olímpica **Ilse Guerrero** tienen el nombramiento formal, lo que agudiza la debacle deportiva en la entidad. La precariedad en la que se encuentran los deportistas es vergonzosa. No puede ser posible que compitan con uniformes prestados o reutilizados de años anteriores. La anécdota ocurrida en



EDGAR RODARTE,
encargado del Incufiledez.

macrorregional de Ciudad Victoria en días pasados, de un joven que tuvo que quitarse la camiseta para prestarla a otro participante, no solo exhibe la falta de recursos, sino el nivel de desorganización institucional. La falta de timón agudiza la desesperación que viven los niños y jóvenes deportistas de la entidad. El deporte no se debe explotar como

una posición política, sino como una solución a los problemas sociales.

El deporte no puede esperar. La ausencia de una cabeza visible en INCUFIDEZ impide una correcta gestión de recursos, organización de eventos y respaldo a quienes dan su máximo esfuerzo en cada competencia.

Exigir el nombramiento inmediato de un director no es un capricho, es una necesidad urgente. El gobierno estatal debe entender que el desarrollo deportivo también es una prioridad social, y que su abandono solo hunde más a Zacatecas en el rezago. ¿Quién dará la cara?

Turismo en Zacatecas tras Semana Santa

En un contexto marcado por la desaceleración del turismo nacional, Zacatecas participa esta semana en el Tianguis Turístico Binacional Baja California-San Diego, con la expectativa de fortalecer su proyección como destino cultural y colonial. La asistencia de la delegación zacatecana, encabezada por el titular de la Secretaría de Turismo, **Roy Barragán Ocampo**, se da en un momento clave: apenas hace unos días, empresarios del sector hotelero, restaurantero y de

vida nocturna externaron públicamente su preocupación por los bajos ingresos registrados durante la pasada Semana Santa, una de las temporadas más relevantes para el turismo en la capital del estado. Esta presencia en el tianguis, además de necesaria, representa una oportunidad para replantear estrategias, generar alianzas y posicionar a Zacatecas en un mercado fronterizo que ha cobrado fuerza en medio de los retos económicos y la percepción de inseguridad que aún persiste en diversos destinos del país.



ROY BARRAGÁN,
secretario de Turismo.

RUNRUNAZOS

La intervención del abogado **Jorge Rada** exigiendo transparencia en la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) en el contexto de las elecciones, parece, en muchos aspectos, oportunista y carente de un compromiso genuino con la mejora institucional. La exigencia de Rada llega en un momento particularmente estratégico: justo cuando el proceso electoral está en marcha, lo que genera la percepción de que su intervención responde más a intereses políticos que a un verdadero deseo de lograr una mejora estructural en la universidad. Quien debe asomar la cabeza es **Agustín Serna Aguilera**.

El Congreso de la Unión aprobó la Ley Nacional para Eliminar Trámites Burocráticos y Corrupción, impulsada por la presidenta **Claudia Sheinbaum**. Con 425 votos a favor y 19 en contra, la reforma busca reducir a la mitad los trámites y requisitos, digitalizar al menos el 80% de los procesos y crear un sistema nacional de simplificación administrativa. La ley también establece la creación de un expediente digital y la Llave MX como mecanismos de identidad digital para facilitar los trámites en línea.

Las llagas del Resucitado

Sigifredo Noriega Barceló*



"Ocho días después, se les apareció Jesús"
Juan 20, 19-31

“Crecía el número de los que creían en el Señor”, constata gozoso el autor de los Hechos de los Apóstoles. ¿Sería por el impacto de la predicación y testimonio de los primeros misioneros? ¿La acción del Espíritu Santo? ¿Los frutos sanadores que manaban del corazón misericordioso del Resucitado? Indudablemente todo esto contribuía para que la misión fuera tomando impulso.

Hoy también crece el número de las personas que se adhieren con gozo a la Divina Misericordia que mana del Resucitado. Quizás sea por las mismas razones de hace dos mil años; quizás por las heridas abiertas por los vacíos que va dejando el ritmo de vida de la posmodernidad. El caso es que cada vez hay más personas que buscan calmar su sed y sanar sus heridas mirando el costado glorioso del Resucitado.

"Ocho días después estaban los discípulos reunidos a puerta cerrada..." La comunidad del Resucitado era todavía una comunidad

débil; había desconcierto, dudas, desesperanza, miedos. Se va a hacer fuerte y comenzará a organizarse cuando el Señor Jesús se haga presente en medio de ella y vivan la experiencia transformadora del encuentro. No hay duda que cuando se reconoce al Resucitado se puede vencer cualquier miedo y se recibe el don de la paz tan necesaria para una vida plena.

Dos mil años después CRISTO VIVE, pero no es reconocido por la mayor parte de la humanidad. Tomás pone como condición para crear "tocar" sus llagas. Los 'tomases' de nuestro tiempo ponen otras condiciones; ya no creen en el poder salvador que revelan esas llagas.

"Por sus santas llagas gloriosas, nos proteja y nos guarde Jesucristo, nuestro Señor", proclama el sacerdote en la solemne Vigilia Pascual al incrustar granos de incienso sobre la cruz gloriosa dibujada en el Cirio. Antes ha esculpido sobre la misma el año 2025. Llagas y resurrección son tan compaginables como muerte y resurrección. Tocar las llagas del Señor Jesús es salvación; dejar que Él toque las llagas y heridas de nuestra vida es la Divina Misericordia que todo lo sana y salva. Tomás

'metió su dedo' en las llagas gloriosas de Jesús y creyó. ¿Nosotros también?

Las llagas y heridas de nuestro tiempo son muchas, variadas, profundas. Creer en el Resucitado y aceptar sus frutos sanadores es entrar en las corrientes de Agua Viva que el Señor ha prometido. La vida multicolor y multidimensional que se genera y brota del costado del Resucitado es la mejor de las noticias para un mundo triste y descolorido. Sólo falta que nos dejemos 'bañar' por el Agua Viva, nos apasionemos por ser servidores resucitados y demos testimonio alegre de que la resurrección del Señor es el vértice de la nueva creación y de una nueva historia.

Muchas gracias, Papa Francisco, por hacernos sensibles y conscientes de las tremendas llagas de nuestro tiempo... y de su curación. Descansa en paz con la conciencia de misión cumplida. Intercede por quienes peregrinamos en la esperanza de una Iglesia madre que acompaña y espera.

"La paz del Resucitado esté con ustedes", tres veces repetida.

*Obispo de la Diócesis de Zacatecas

Trump se hunde, Sheinbaum asciende

Eduardo Ruiz-Healy*

A 100 días de haber retomado la presidencia, Donald Trump enfrenta algo peor que la desaprobación de sus adversarios: el hartazgo de sus aliados. Su popularidad, medida por encuestas como la de *The Washington Post-ABC News-Ipsos*, se desplomó a 39%, con 55% de desaprobación. En febrero tenía 45%. Hoy, solo un 42% lo aprueba según el *New York Times/Siena College*, y 44% según Fox News, que además señala que esa cifra es cinco puntos menor que la del mes anterior. Solo en el tema de seguridad fronteriza obtiene más aprobación que desaprobación (y eso gracias al Operativo Frontera Norte que ejecutan 1000 guardias nacionales en Baja California, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Sonora y Tamaulipas); en todo lo demás, la mayoría lo reprueba.

Ante esos números, Trump atacó. En su red Truth Social calificó a las encuestadoras como "criminales" y "enemigos del pueblo", acusó a medios como el *New York Times* y *ABC News* de fraude electoral, y exigió que sean investigados por manipular encuestas "para generar resultados negativos". Culpó al "sistema", a la prensa, y a cualquiera que no coincida con sus datos alternativos. La

reacción no sorprende: para él, toda crítica es conspiración.

Pero las cifras vienen de todos lados, no solo de medios "enemigos". *Fox News*, medio que lo trata siempre con simpatía, lo coloca apenas por encima del 40%, y *Pew Research* confirma que incluso entre latinos —que en 2024 lo respaldaron con 46%— su aprobación cayó a 34%. Entre afroamericanos apenas alcanza el 10%. Entre los jóvenes, solo el 31% lo aprueba; entre las mujeres, apenas el 36%. Y entre votantes independientes, clave para las elecciones intermedias, más del 50% desaprueba su gestión. En todos los sectores demográficos clave que lo ayudaron a regresar al poder, hoy pierde apoyo a pasos acelerados.

El problema es que ya no puede repetir la fórmula del 2016 con la retórica de confrontación constante. Trump arrancó su segundo mandato con más fuerza que el primero, pero esa fuerza se diluye rápidamente. Según *Times/Siena*, 54% de los votantes registrados cree que "se ha excedido" con los cambios que ha impuesto al sistema político y económico. Solo 27% piensa que "ha sido razonable". Sus políticas enfrentan demandas en tribunales, bloqueos judiciales y

resistencia institucional. Su velocidad para imponer una agenda radical está generando más temor que entusiasmo incluso entre votantes republicanos moderados.

El Partido Republicano debería leer esas encuestas con atención. En 2026 se renovará la Cámara de Representantes y se elegirán 33 senadores y 39 gobernadores. Si el desgaste continúa, podría perder incluso distritos y estados ganados con facilidad en 2024. Trump conserva una base fiel entre hombres blancos sin universidad y evangélicos conservadores, pero no puede ganar elecciones legislativas solo con ellos. Y menos con insultos ni con amenazas.

Y mientras Trump insulta, polariza y descalifica encuestas, la presidenta Claudia Sheinbaum evita confrontaciones innecesarias y construye acuerdos. Él impone aranceles, ella recorta el déficit. Él exige lealtad ciega, ella delega y confía. No sorprende que, según la Encuesta de Encuestas de *poll.mx* publicada el 29 de abril de 2025, registre 80% de aprobación. Dos presidentes, dos estilos, dos resultados.

*@ruizhealy

El legado de Francisco y la sucesión

José Antonio Rincón*



El papado, la institución milenaria que sigue despertando tanto interés hasta en los no creyentes, ha visto de todo en la persona del obispo de Roma.

Así, el también llamado papa, su santidad, santo padre y siervo de los siervos de Dios, entre otros títulos, es jefe de estado de la Ciudad del Vaticano y en los primeros siglos era elegido por la feligresía, como los demás obispos, hasta que ese selecto grupo de poderosos cardenales, conocidos también como príncipes de la iglesia se arrogó la facultad de elegir al sumo pontífice.

Ha habido papas corruptos, asesinos, pedófilos, ladrones y hasta vendedores de la salvación, guerreros y reyes del nepotismo como Sixto IV, en el siglo XV que cuando fue electo no era obispo. Este hombre al frente de su ejército recuperó los estados pontificios, constructor y mecenas pues a él se debe la capilla Sixtina con los impresionantes frescos de Miguel Ángel.

También hemos tenido pontífices santos y sabios que han sabido ser líderes de la iglesia con el propósito de poner al día la evangelización en este mundo que cambia como una ruleta en sus ciclos de colores.

Francisco, fue un hombre con ansias de ver una clerecía que salga de la comodidad y cuide a sus ovejas hasta impregnarse de su olor, que no se apegue a lo material ni se deje seducir por los lujos, algo así como un misionero sin descanso al ejemplo de Jesús que la mayor parte de su predicación

no fue en el templo, sino en las calles, en las plazas, en el monte y en las casas de ricos y pobres, de prostitutas y ladrones y que no tenía bienes ni le interesaba tenerlos.

Lo que planteó Francisco es hasta cierto punto revolucionario, reclamando que los sacerdotes se cultiven y no se convierten en curas de misa y olla, que dejen atrás esos largos sermones regañones y el papel de metiches, condenando sin más a la feligresía, en lugar de acompañarlos espiritualmente.

La divisa de Francisco fue la humildad que practicó con el ejemplo desde sus tiempos de arzobispo primado de Buenos Aires y continuó ya como papa, a riesgo de ser visto desde la lente política como un populista.

La valentía ejemplar de este hombre de fe, lo enfrentó con una buena parte del mundo, sobre todo en el propio seno de su iglesia, al grado de que algunos poderosos cardenales del ala conservadora y otros clérigos abiertamente lo criticaron incluso mientras su cadáver reposaba insepulto en las estancias vaticanas, alimentando la perspicacia de que ya deseaban su partida de este mundo.

En nuestro país el cardenal arzobispo emérito de Guadalupe, don Juan Sandoval Iñiguez lo acusó en pleno periodo exequial de haber atravesado los límites con sus ideas de apertura.

Las ansias de abrir su iglesia al mundo lo coloca como un pontífice que a diferencia de sus predecesores, sobre todo de Juan Pablo Segundo, revivió el espíritu del concilio Vaticano II del siglo pasado, el *aggiornamento*, que nos recuerda a su iniciador, el papa Juan XXIII.

Independientemente de su ejemplo de vida, Francisco que ahora con la tecnología está presente en todo momento y en todo el mundo, es bueno y muy recomendable conocer sus ideas, es decir su legado en las cuatro encíclicas de sus doce años de pontificado, particularmente *Laudato si*, que aborda la cuestión del medioambiente y *Fratelli tutti*, hermanos todos.

Después de los novenales en periodo de la vacancia de la sede papal, aunque ya está en plena ebullición, lo que sigue es la elección del nuevo papa, que se presta a conjeturas y a todo un espectáculo de agoreros. Lo único cierto es que es incierto el resultado del cónclave.

En esas y el colegio cardenalicio hasta nos da un papa que ni siquiera es cardenal, obispo o presbítero, con tal de que tenga las virtudes del líder que en estos tiempos la iglesia requiere. Esta hipótesis la contempla el Código de Derecho Canónico, con tal de que la persona sea desde luego un católico ejemplar.

Atentos estaremos.

*ringonza_7@hotmail.com

La importancia de la Educación Sexual desde casa

Victor Alfonso Silva Reyes*



La educación sexual es un componente fundamental en el desarrollo integral de las personas. Aunque muchas veces se delega esta responsabilidad a las instituciones educativas, es vital comprender la importancia de iniciar este aprendizaje desde el hogar.

Uno de los principales beneficios de abordar la educación sexual en casa es la creación de un entorno de confianza. Cuando los padres hablan abierta y honestamente sobre temas de sexualidad, los hijos se sienten más cómodos para hacer preguntas y expresar sus inquietudes. Se debe fomentar una comunicación abierta con el fin de fomentar el diálogo abierto y reducir tabúes, aclarar dudas e inquietudes que tenga tu hijo/a.

Además, esto le brinda un ambiente de seguridad al hijo/a de poder hablar de este tipo de temas con sus padres sin duda o vergüenza alguna.

Los padres tienen la ventaja de conocer a sus hijos mejor que nadie. Esto les permite adaptar la información de acuerdo con el nivel de madurez y las necesidades específicas de cada etapa del desarrollo. Incluso desde los primeros años se pueden hablar de este tipo de temas con nuestros hijos, enseñándoles cuáles son las partes del cuerpo y la importancia del respeto por el propio cuerpo; posteriormente y conforme la persona va creciendo se pueden ir tocando temas relacionados con la reproducción y cambios físicos que se van presentando con base a su

desarrollo biológico y en la adolescencia hablar acerca de las relaciones sexuales y sus implicaciones físicas y psicológicas.

La educación sexual temprana también juega un papel crucial en la prevención de riesgos y la promoción de la salud. Al educar desde casa, se pueden establecer bases sólidas para el manejo responsable de la sexualidad; una herramienta que empodera a los jóvenes con conocimiento, confianza y valores. Al abordar estos temas en un entorno seguro y amoroso, se les proporciona una base sólida para navegar el mundo con responsabilidad y respeto.

*vinculacion@instituto3e.org

EL MATRIMONIO infantil es una de las violaciones más graves a los derechos de las niñas, con efectos devastadores en varias dimensiones de sus vidas. No hay justificación.

EN EL MUNDO hay 650 millones de mujeres que se casaron siendo niñas y cada año 12 millones más se ven sometidas a esta tortura, de acuerdo con Unicef. Ni sumando la población de Estados Unidos, 332 millones de personas, y México, con 127 millones de habitantes, logramos un "país" tan numeroso como el que poblarían las niñas esposas.

EN NUESTRO territorio, una de cada cinco mujeres se casa antes de cumplir 18 años, una cifra que refleja la persistencia de prácticas nocivas arraigadas en tradiciones culturales y desigualdades estructurales. Como dice Eufrosina Cruz, en abusos y costumbres que deben ser desterrados para siempre.

ESTA REALIDAD trunca trayectorias educativas prometedoras. De acuerdo con un informe publicado en 2023 por la ONU, las niñas que contraen matrimonio



Hasta que la Justicia los Separe

Por María Elena Esparza Guevara

temprano tienen 26% más probabilidades de abandonar sus estudios, lo que limita drásticamente sus oportunidades laborales futuras. La Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH 2021) del Inegi revela que las mujeres casadas antes de los 18 años logran en promedio 2.5 años menos de escolaridad que las solteras.

EL IMPACTO económico es fuerte. El Banco Mundial estima que el matrimonio infantil genera pérdidas del 1.7% del Producto Interno Bruto nacional debido a la reducción de capital humano y productividad. Además, las niñas casadas tienen 67% menos probabilidades de incorporarse al mercado laboral formal conforme crecen, lo cual perpetúa ciclos generacionales de pobreza.

EN EL ÁMBITO de la salud, los efectos

también son graves. Save the Children, encabezado en México por Dirk Glas, reporta que las adolescentes casadas enfrentan riesgos 50% mayores de complicaciones durante el embarazo y parto. La maternidad temprana asociada al matrimonio infantil incrementa en 30% la mortalidad materna entre adolescentes comparado con mujeres de 20 a 24 años, de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud en un análisis revelado en 2024.

POR SI todo eso fuera poco, el matrimonio infantil fomenta dinámicas de poder desiguales que facilitan la violencia. La Red por los Derechos de la Infancia en México ha documentado cómo las niñas casadas tienen 35% más probabilidades de experimentar violencia de pareja que quienes se casan en edad adulta. En otras palabras, esta condición es un agravante de vulnerabilidad ante el feminicidio emocional, como documentamos en el reporte mensual de Ola Violeta AC titulado "Niñas y el derecho al

futuro, la revolución pendiente".

A PESAR de los avances legislativos —en 2019 se estableció la prohibición del matrimonio antes de los 18 años en el Código Civil Federal—, la práctica persiste a través de uniones informales no registradas legalmente. ONU Mujeres y su Programa de Acción Beijing+30 señalan que México forma parte del retroceso global en derechos de niñas y mujeres observado en uno de cada cuatro países durante 2024.

COMO DICE la escritora feminista nigeriana Chimamanda Ngozi Adichie, seguimos enseñando a las niñas "a encogerse ellas mismas", limitando sus ambiciones. Esta realidad contradice el potencial demostrado por las niñas mexicanas, quienes según datos de PISA 2022 superan por 8 puntos el desempeño académico de los niños.

LA ERRADICACIÓN del matrimonio infantil requiere un compromiso real, que incluya educación sobre derechos de las niñas, empoderamiento económico de las familias y deconstrucción de estereotipos de género. No es un problema del futuro, sino un desafío del presente. ¿Lo aceptaremos? Esas uniones solo existirán hasta que la justicia las separe. (El Universal)



Infancias Robadas: la Tragedia que no Podemos Ignorar

Por Saskia Niño de Rivera Cover

HOY, MÁS que nunca, es necesario hablar de lo que nos incomoda. De aquello que muchos prefieren barrer bajo la alfombra: el reclutamiento infantil en México. Mientras unos celebran con globos el Día del Niño, otros lo hacen cargando pistolas, vendiendo droga o matando para sobrevivir. Esa es la brutal realidad que viven miles de niñas, niños y adolescentes en nuestro país.

EL CRIMEN organizado no recluta en territorios lejanos; recluta aquí, en nuestras calles, en nuestras escuelas, en nuestras cárceles. Ahí donde el Estado dejó de llegar, donde la familia se fracturó, donde la pobreza y la violencia se volvieron el único idioma; donde la escuela falló y la presencia de grupos delictivos y drogas se hicieron presentes. Hoy, más de 250 mil menores están en riesgo de ser reclutados por este sistema criminal que promete protección, pertenencia y dinero fácil a cambio de su infancia, su dignidad y, en la mayoría de las veces, su vida.

LOS TESTIMONIOS recopilados por Reinserta nos gritan una verdad que no podemos seguir ignorando: niños de 12 años que ya son sicarios, niñas que encuentran en el asesinato una forma de sentirse valoradas, adolescentes que se cansan de matar antes siquiera de alcanzar la mayoría de edad. No son historias aisladas; son el reflejo de un país que no supo protegerlos.

ESTE MES, cuando se supone que celebramos los derechos de la infancia, es momento de preguntarnos: ¿qué estamos

haciendo realmente por ellos y ellas? En México, siete niñas y niños son asesinados diariamente. Uno de cada cuatro desaparecidos es menor de edad. Y casi medio millón han sido cooptados por redes criminales. Estas cifras deberían quitarnos el sueño.

DESDE PENITENCIA y mi canal, hemos decidido donar nuestro espacio a esta causa de Reinserta. Cada vista, cada like al corto *Nunca Fuimos Niños*, un cortometraje muy poderoso, una producción de THE MAESTROS, idea original de MADE en colaboración con Rainbow Lobster; que muestra la cruda realidad del reclutamiento infantil.

ESTA COLABORACIÓN especial no solo busca informar, sino movilizar. El 100% de lo recaudado por la monetización del corto (que se estrenó en el canal de YouTube de Penitencia) será transformado en apoyo directo al programa de reinsertión de Reinserta. Porque creemos que no basta con indignarnos: hay que actuar.

TE INVITO a dedicar cuatro minutos de tu vida a mirar esta realidad. Cuatro minutos para entender que un niño con un balón es esperanza, y un niño con una pistola es un grito de auxilio. No podemos permitirnos seguir siendo indiferentes. No podemos seguir perdiendo generaciones enteras ante la violencia.

LA PREGUNTA no es si podemos hacer algo. La verdadera pregunta es: ¿cómo podemos seguir sin hacer nada? (El Universal)



El Caballito

Al Impuesto Ecológico, la CDMX le Sumará los Bonos Verdes

TAL PARECE que el titular de la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF), Juan Pablo de Botton, marcó el camino, con la intención de alcanzar la meta de reducir emisiones de gases de efecto invernadero en la CDMX, y ha definido, al menos, dos instrumentos financieros. El primero fue la instauración del impuesto ecológico, que es cobrar a las empresas 58 pesos mensualmente por cada tonelada de contaminante que generan. Y el segundo, que quedó establecido en el informe de avance trimestral enero-marzo 2025 que la SAF entregó al Congreso capitalino, es retomar la emisión de bonos temáticos, en este caso, verdes, para fortalecer las inversiones en proyectos sustentables. Esta última se había aplicado en gestiones anteriores, pero don Juan Pablo la retomará para este año.

Los Nuevos Fiscales con Marca de la Casa

NOS DICEN que la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso de la Ciudad de México, que lidera el morenista Alberto Martínez Urincho, avanzó y designó a los nuevos titulares de las fiscalías anticorrupción y de delitos electorales. El detalle, nos hacen ver, es que los elegidos, cuyo nombramiento debe ser

avalado por el pleno, es que tienen marca de casa. El próximo titular para la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, Daniel Osorio, actualmente es el coordinador de agentes del Ministerio Público Auxiliares del fiscal, y quien encabezará la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, José Gerardo Huerta Alcalá, es el titular de la Unidad de Asuntos Internos de la institución. Así como se dice, se rotaron de puestos y todo quedó en familia.

Transparencia, a Prueba en Edomex

LA TRANSPARENCIA en el Estado de México se encuentra en un momento decisivo. El presidente de la Junta de Coordinación Política, el morenista Francisco Vázquez Rodríguez, fijó el 20 de junio como plazo límite para concretar las leyes secundarias en esta materia, una fecha clave que determinará el rumbo del Instituto de Transparencia (Infoem). No se trata sólo de una actualización normativa, nos aseveran, sino de una oportunidad para consolidar, o transformar radicalmente, una institución que ha sido cuestionada en diversas ocasiones por su escasa vinculación con la ciudadanía y su limitada capacidad de sanción. La labor legislativa no puede limitarse a un trámite burocrático, debe dar lugar a una reforma de fondo que garantice autonomía, fortalecimiento institucional y mecanismos reales de acceso a la información. (El Universal)

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘Zacatecas no puede resignarse a ser una ciudad de fotos bonitas pero hoteles vacíos. La otra ruta es clara: o se construye una política pública real para rescatar el turismo, o el colapso será completo. Y esta vez, no bastará decir que “los empresarios no supieron vender”’: Cuauhtémoc Calderón Galván, expresidente municipal de Zacatecas.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 29 de abril de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristera, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Se les Cayó el Teatrito

¿POR QUÉ esta ‘nueva gobernanza’ se aferra en mentir diciendo que todo está muy bien, cuando es mentira? Zacatecas está como sus carreteras: destrozado, pero los dueños del poder dicen que estamos mejor que nunca, que el pasado Festival Cultural fue un éxito, pero hoteleros, restauranteros, comerciantes y promotores turísticos los desmienten: la pandemia, la inseguridad, la poca promoción y la ineptitud de este gobierno (que ni siquiera se levanta temprano), tienen al estado con el PIB más bajo del país, a pesar de sus riquezas (oro y plata) que día a día las mineras extraen de nuestro subsuelo.

-USTED LO ha dicho todo, madre Teresa: tenemos un gobierno inepto y huevón.

-YO LE agregaría otra ‘medalla’, la soberbia.

-AFORTUNADAMENTE el gobierno federal impide que el barco termine en el fondo del mar, como el Titanic: año con año el presupuesto de egresos aumenta y los programas sociales crecen, de lo contrario... no quiero ni pensarlo.

-PERO ‘El Holgazán’ se empeña a tirar el dinero a lo borras, ahí está el segundo piso al cual ya se le invirtieron, al menos, alrededor de 500 millones de pesos y la parchadera de carreteras no tiene final: apenas terminan una y tienen que regresar a parcharla nuevamente porque los baches volvieron a resurgir.

-PÉSIMO trabajo y mala calidad de los materiales: cuando David termine su sexenio, entregará las carreteras como las recibió... ¡de la chingada!

Mi Jardín de Flores

No son los Hoteleros, no son los Restauranteros, no son los Comerciantes, es el Gobierno

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Cuauhtémoc Calderón Galván



David Monreal Ávila



Raúl Muñoz del Cojo



Jorge Sanders



Estela Cárdenas



Agustín Serna

Don David es un Demagogo...

-LO INCREÍBLE de todo esto es que don David no acepte la realidad y desmienta a hoteleros, restauranteros, comerciantes, empresarios y agencias de viajes y promotores turísticos y declare a algunos medios de comunicación que él ‘tiene otros números que son la realidad’, con lo que demuestra que el señor gobernador vive otra realidad: don David es un demagogo redomado.

-TODO en él es mentira. ¿no recuerdan que dijo que él quería ser el mejor gobernador de la historia de Zacatecas?

-SÍ, LO dijo, pero ni siquiera lo ha intentado.

-¿NO también prometió acabar con la corrupción y la impunidad?

-TAMBIÉN lo prometió y echó mentiras, ni una de sus promesas ha cumplido, es un fraudulento.

-‘EL HOLGAZÁN’ no tiene vergüenza, ahora resulta que los hoteleros tienen poca clientela porque ‘los hoteleros no ofrecieron un buen servicio’, lo dijo en rueda de prensa.

“EL DAVID es un cínico, a todos los que se quejan los tildó de mentirosos y de su boca salió un sapo: ‘Ahora se miente con mucha facilidad. Se manipula con mucha facilidad y se quiere hacer responsable a otros de lo que es tu propia responsabilidad’.

-¡SANTO Dios, que cinismo, ¿a poco así lo dijo?

-ESTÁ ESCRITO y grabado; también dijo que ‘yo no soy quién para juzgar, habría que revisar cada quien, es como en tu negocio ¿Por qué estás vendiendo menos? A lo mejor ya no das el servicio que dabas antes. Porque si eso fuera el caso, lo que se hubiera visto sería vacíos (sic)?

-¡VÁLGAME Dios, ni siquiera sabe expresarse!

-EL DAVID debe de rodearse de gente que aporte -como en este caso- al Turismo, hoy mismo el expresidente municipal, Cuauhtémoc Calderón Galván, en su colaboración semanal en Página 24 Zacatecas, escribió al respecto:

LA SEMANA Santa y la Semana de Pascua de 2025 confirmaron lo que muchos empresarios ya advertían en voz baja: Zacatecas atraviesa uno de sus peores momentos económicos en materia turística desde que se tiene registro.

SEGUN DATOS de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles del Estado de Zacatecas, presidida por Raúl Muñoz del Cojo, la ocupación hotelera promedio fue

◀ Viene de la Página 5

de apenas 41.1%. Los bares, discotecas y centros de esparcimiento, agrupados en la ACESZ bajo el liderazgo de Jorge Sanders, reportaron una caída superior al 30% en sus ventas respecto al año pasado. La CANIRAC Zacatecas, encabezada por Estela Cárdenas, reveló que la industria restaurantera mantiene cuatro años consecutivos de pérdidas, con una disminución promedio del 21.3%.

LA SITUACIÓN es grave. Cada hotel vacío, cada restaurante con mesas sin comensales, cada bar sin clientes representa familias sin ingresos, negocios que cierran y un turismo que simplemente dejó de llegar.

Y MIENTRAS el sector empresarial se organiza para documentar, evidenciar y proponer soluciones, el gobernador David Monreal responde con ligereza: "Tengo otros datos. A lo mejor tienen que hacer acciones extraordinarias para mejorar sus servicios." Con una frase, culpa a los empresarios de la crisis, evade su responsabilidad en temas como la falta de promoción turística, el abandono de la conectividad aérea, el mal estado de las carreteras, la inseguridad creciente y la ausencia de una estrategia real

para posicionar a Zacatecas como destino.

ES FÁCIL responsabilizar al que vende, al que invierte, al que arriesga. Lo difícil, lo que implica verdadero liderazgo, sería aceptar que un gobierno omiso y desconectado también tiene mucho que explicar.

'MIENTRAS otras ciudades Patrimonio Mundial como Guanajuato, Querétaro, Oaxaca o San Miguel Allende entendieron que después de la pandemia había que reconstruirse con eventos de alto nivel, promoción internacional y fortalecimiento del turismo cultural, Zacatecas esperó que el turismo volviera solo, como por nostalgia.

Y NO volvió.

'HOY EL grito de auxilio del sector turístico no es político, es económico y social. Y las soluciones tampoco son imposibles.

REDISEÑAR una promoción turística sería y permanente.

RECUPERAR la conectividad aérea de calidad.

REPARAR Y modernizar las principales vías carreteras.

GARANTIZAR seguridad a visitantes y ciudadanos.

FOMENTAR el turismo de congresos, cultural y deportivo.

ZACATECAS no puede resignarse a ser una ciudad de fotos bonitas pero hoteles vacíos. La otra ruta es clara: o se construye una política pública real para rescatar el turismo, o el colapso será completo. Y esta vez, no bastará decir que "los empresarios no supieron vender".

-PUES aquí el señor expresidente municipal, le está dando a don David 'el remedio y el trapito', debería de aprovecharlo y ponerlo a la práctica.

-JAJA... 'El Holgazán' no entiende razones.

-DESGRACIADAMENTE así es, pero el análisis que hizo el Cuauhtémoc debería de ponerlo en práctica.

La UAZ Nido de Ratas

-AHORA resulta que las ratas ya anidan en la UAZ.

-DEBERÍAN de fumigarla.

-PERO SON de dos patas, madre Teresa.

-¿CÓMO ASÍ?

-AGUSTÍN Serna, presentó ante el Consejo Universitario una solicitud de procedimiento administrativo porque se están robando ingresos, por aproximadamente 2 millones de pesos, en los dos últimos años.

-ENTONCES esto es como el juego de la 'pirinola' -dice don Roberto- 'Todos roban', el mal salió de Gobierno del Estado y llegó a la UAZ.

-SIEMPRE ha sido así, el purrúm es que ahora ya es un descarado en este sexenio.

-Y TODAVÍA faltan dos años, cuatro meses y unos días.

-SOMOS los auténticos 'Super Machos' todo aguantamos.

-OTRO MONREAL, ya no ¿eh?

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

SPAUAZ (1975 – 2025) cincuenta años de lucha. En reconocimiento a los profesores promotores del SPAUAZ.

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ

Un 30 de abril de 1975 se formalizó oficialmente el SPAUAZ, con esta acción los profesores promotores del Sindicato veían cristalizados varios años de lucha. Son muchos los acontecimientos a lo largo de 50 de existencia, en esta investigación esbozaremos algunos de los ocurridos entre 1973 y 1978.

Durante la década de los setentas del siglo pasado, se expandió el sindicalismo en los centros de enseñanza superior públicos, fue en este periodo en el que se establecieron las bases y fundamentos de lo que hoy son los sindicatos universitarios. La creación del Sindicato del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ), enfrentó las mismas trabas que todos los sindicatos universitarios, el gobierno no quería sindicatos en las universidades. Al consolidarse el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), emergió el movimiento impulsor del sindicalismo universitario, que de inmediato intentaron obstaculizar desde el gobierno.

Cuando la acción social organizada se hacía más fuerte surgió la propuesta de la "Ley Soberón", que proponía que en las universidades existieran sindicatos, pero parecidos a los de los trabajadores al servicio del Estado, sin derecho a huelga. Fue necesaria una gran movilización (ya había más sindicatos universitarios) para detener la propuesta de reforma a la Constitución. Este se constituyó en uno de los obstáculos a nivel nacional que el sindicalismo universitario enfrentó y derrotó.

El grupo promotor del SPAUAZ se reunía cada quince días en el Salón del Consejo Universitario para informar sobre la situación nacional, derivado de los comunicados se integraban comisiones que se trasladaban a la Ciudad de México para participar en las reuniones convocadas en las instalaciones de la UNAM con los promotores del sindicalismo universitario. De regreso a Zacatecas en reuniones deliberativas se

analizaba la información y se programaban tareas. Una particularidad de las reuniones era que en las mismas se acordaba quien de los asistentes convocaría a la siguiente reunión (la responsabilidad se compartía), posiblemente esta sea una de las razones por las que el SPAUAZ surgió sin un secretario general electo. Fue hasta el año de 1977 que democráticamente se eligió por un periodo de dos años a Raymundo Cárdenas Hernández, como el primer secretario general.

En el proceso de instauración del Sindicato se elaboraron los instrumentos para que contara con un marco legal regulador de su actividad, que abonara a un clima de certeza y transparencia en los procesos internos, entre otros los anteproyectos de: Contrato Colectivo de Trabajo, Año Sabático, Jubilación, Tabulador de Sueldos, Comisión de Admisión, Adscripción y Promoción, Estatutos... Lamentablemente no he logrado encontrar la documentación correspondiente que revele a los integrantes de cada una de las comisiones, tarea pendiente en la que seguiré trabajando para hacer un justo reconocimiento.

Los integrantes de la comisión que redactó el anteproyecto de CCT UAZ-SPAUAZ fueron: Elba Yolanda de Haro, Manuel Escobar, Javier Ruiz Flores, Raymundo Cárdenas Hernández, José Escobedo, Jesús Pérez, Agustín Aguilera, Guillermo García, José Manuel Ríos, Marte Eduardo Treviño, José Luis Cardona y Lourdes Lugo.

En los primeros años de la década de los setentas hubo esfuerzos por parte de los promotores del Sindicato para crear conciencia sobre la necesidad de que la Universidad reconociera a sus maestros como trabajadores y no como se decía en la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) con esa palabra ostentosa "somos catedráticos, no albañiles, como se les ocurre querer formar un sindicato de académicos". Este fue uno de los principales obstáculos para la creación del SPAUAZ, la ideología que había entre los trabajadores de la Universidad, sobre todo en los académicos.

Desde 1973 los promotores del Sindicato ya tenían contacto con el Rector de la UAZ, Lic. Jesús Manuel Díaz Casas, se le hacían llegar oficios en los que se abordaban asuntos relacionados

con la Institución y los laborales de los gremios al SPAUAZ. La documentación oficial del Sindicato que se le hacía llegar era firmada por alguno de los docentes fundadores con el eslogan "Mesa en funciones del SPAUAZ" o "Mesa de debates del SPAUAZ. Paralelamente a estas reuniones se realizaban invitaciones a los docentes de la Universidad para integrarse al Sindicato.

"Compañeros Catedráticos. Dando cumplimiento al acuerdo de la asamblea anterior del Grupo Pro-Sindicato del personal académico de la UAZ, hacemos la atenta invitación a la próxima asamblea que tendrá verificativo el día 30 de noviembre de 1973, a las 20 horas en el salón del Consejo Universitario, en la que se tratará lo relacionado a la constitución oficial del Sindicato del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas, así como el informe sobre la petición del aumento del salario y aguinaldo comprendidos en el orden del día adjunto, al igual que los proyectos de Contrato Colectivo de Trabajo y Normas que regirán al Sindicato. Es importante la participación directa de todos y cada uno de los catedráticos, en la defensa y eficacia de nuestros derechos, y en esa medida luchar por ellos.

La comisión" En el segundo periodo rectoral del Lic. Díaz Casas (1976-1980) ya estaba todo polarizado. En algún momento los promotores del Sindicato hablaron con el Lic. Díaz Casas y este les comentó "haber miren a nivel nacional no hay mucha benevolencia para los sindicatos universitarios, pero aquí háganlo y firmamos un Convenio Colectivo de Trabajo". Se consultó a los expertos sobre el nombre y la respuesta fue: "que le ponga como quiera para el efecto es lo mismo".

Los universitarios zacatecanos fundadores del SPAUAZ con el conocimiento de la situación mundial y nacional en relación al ámbito académico, político y económico, en 1975 supieron enarbolar una causa con espíritu de solidaridad, consistencia y tenacidad para lograr un organismo que defendiera los derechos laborales de sus agremiados. El acta de fundación data del 30 de abril de 1975. Nace con noventa y nueve profesores, jóvenes en su mayoría.

En la reunión del 2 de febrero de 1976 del H. Consejo Universitario (HCU) se presentó el primer proyecto de Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) del SPAUAZ para su análisis, a diferencia de lo que ocurrió en la presentación del proyecto de Contrato Colectivo de Trabajo del Sindicato de Trabajadores Manuales (STUAZ), en esa ocasión fue muy discutido en la reunión.

Conforme se desarrollaba y expandía el sindicato que había emergido "desde abajo", a través de un fenómeno de auto organización de los profesores, los impulsores del sindicato se enfrentaron a posiciones autoritarias so pretexto de supuestas contradicciones del CCT con la Ley Federal del Trabajo, la Ley Orgánica y el Estatuto General de la Universidad. El embrionario proyecto ganó posición dentro de la UAZ a pesar de la resistencia de opositores, incluidas autoridades federales y estatales. Se llegó a plantear que el sindicalismo atentaría contra la academia, la calidad de la enseñanza y la autonomía.

Luego de una etapa de prohibiciones y otra de tolerancia forzada, el SPAUAZ al igual que los demás sindicatos universitarios pasó a su institucionalización. Con un marco legal regulador de su actividad, reconocido por la Universidad y con un campo de trabajo claramente acotado como representación gremial, el sindicato se convirtió en uno de los actores permanentes de la vida universitaria.

Fue hasta el 3 de noviembre de 1978 que se firmó el CCT - UAZ - SPAUAZ entre el Rector de la Universidad Lic. Jesús Manuel Díaz Casas y el secretario general del SPAUAZ Ing. Raymundo Cárdenas Hernández.

El SPAUAZ es el resultado de una lucha permanente por parte de sus fundadores, los que con un espíritu de solidaridad, consistencia y tenacidad lograron su reconocimiento por parte de la Autoridades Universitarias, lo que las viejas generaciones no deben olvidar y las nuevas tomarlo en cuenta antes de atender en su contra. Sé parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: <http://lumatzacatecas.com.mx>; <https://www.facebook.com/LUMAT.UAZ>; <https://twitter.com/LumatUaz>. Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT

La elección judicial, la decisión del pueblo

JOSÉ NARRO CÉSPEDES

La elección del Poder Judicial está en marcha, de eso no hay duda. Con esto, México levanta la mano para convertirse en un hito para los sistemas democráticos del mundo, pues será el único país donde los tres poderes (el legislativo, el ejecutivo y el judicial) sean producto de la voluntad del pueblo.

Así el Poder Judicial, desde los tribunales coloniales hasta la creación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y la separación de poderes en la Constitución de 1824. El Poder Judicial ha pasado por diferentes etapas, incluyendo la influencia de la Constitución de 1857, la Revolución Mexicana y la Constitución de 1917, que estableció la estructura actual, siempre ha sido designado por cúpulas de poder, ya sean militares o políticas, pero en el proceso de la elección de jueces, juezas, ministros, ministras, magistrados y magistradas el pueblo sólo era un espectador.

Viéndolo con cuidado, ésta es la historia del poder en México hasta la llegada de Morena al poder. Es decir, todas las personas que ejercieron el poder en nuestro país desde

la independencia fueron elegidas por el poder mismo. Presidentes, legisladoras y legisladores federales y estatales, gobernadoras y gobernadores y autoridades municipales fueron resultados de disposiciones y caprichos de quien detentó el poder.

Sólo la lucha del pueblo, la cual se extiende en el tiempo ha logrado cambiar esta ecuación, conquistando las calles, las escuelas, las fábricas, el campo, los pueblos para, victoria a victoria, municipio por municipio, curul por curul, escaño por escaño, conquistamos pacíficamente la presidencia de la república con nuestro (ahora) expresidente Andrés Manuel López Obrador.

Con años de lucha construimos mayorías en la mayoría de los congresos de México y ganamos las gubernaturas. Las mexicanas y mexicanos construimos la Cuarta Transformación y pintamos de guinda a nuestro país. Ganamos, voto a voto el Poder Judicial y el Legislativo. Sin embargo, el Poder Judicial se erigió como el poder donde se refugió la derecha derrotada en las urnas.

El Poder Judicial ha sido siempre, un poder alejado de la gente, pues desde sus privilegios nunca ha sido capaz de entender las realidades de las mexicanas y los mexicanos; se convirtió

en el espacio de la corrupción, del nepotismo y del amiguismo. La justicia se convirtió en México en un producto a la venta, donde sólo tenía acceso quien podía pagar, que curiosamente, siempre fueron parte del reducido grupo que tenía el poder en sus manos.

La cárcel y el castigo es para quien no tiene dinero, es decir la inmensa mayoría del pueblo de México.

Por lo anterior, nuestro movimiento se comprometió con quienes anhelan justicia y desde el Poder Legislativo construimos los cambios para limpiar al Poder Judicial de los vicios del pasado y ciudadanizarlo, llevando a especialistas en el derecho emanados del pueblo a ocupar los espacios de jueces, juezas, ministras y ministros, magistrados y magistradas, los cuales, sin pertenecer al aparato corrupto de la "familia judicial", nunca podrían tener acceso a ocupar 9 espacios para Ministras y Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); 2 Magistraturas vacantes de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF); 15 Magistraturas de las Salas Regionales del TEPJF; 5 Integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial; 464 cargos para magistraturas de circuito y 386 personas juzgadoras de distrito.

México enfrentará este 1 de junio un reto monumental, donde las mexicanas y mexicanos tenemos la obligación con la patria de construir la herramienta para que la justicia sea una realidad para todas y todos. Tenemos una cita con la historia, pues la democracia sólo será realidad cuando asumamos nuestra responsabilidad para darle a nuestros hijos un país donde la ley no sea cooptada por aquellos que más tienen.

No podemos dar espacio para que las fuerzas de la derecha pongan en duda la decisión de las mexicanas y los mexicanos; no dejaremos que descarrilen el proceso por el que luchamos todas y todos durante muchos años.

No podemos quedarnos en casa el día de la elección y no dar vitalidad a la elección de las personas juzgadoras. Somos afortunados de vivir en plena construcción de un país mejor para todas y todos, de vivir en un país dirigido por nuestra presidenta Claudia Sheinbaum quien pasará a la historia como la presidenta que encabezó una lucha que entregó los tres poderes de la unión al pueblo.

A partir de la próxima elección, todos, Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial serán emanados del pueblo y servirán al pueblo, pues, como diría el clásico, "el pueblo pone y el pueblo quita".

Rayuela

*Con sus altas
y bajas, le
deseamos una
larga y fructífera
vida institucional
al SPAUAZ*



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Poderosa agencia

“En cualquier sociedad autoritaria, el poseedor del poder dicta, y si tratas de salirte del redil, te perseguirá”.

Salman Rushdie

Es positivo que la presidenta Sheinbaum haya ordenado al Senado detener la aprobación al vapor de la nueva Ley en Materia de Telecomunicaciones y Radiodifusión.

Para empezar, ninguna ley debería aprobarse así, sin siquiera leerla. Pero los problemas de esta iniciativa van mucho más allá del artículo 109 que permite el bloqueo de plataformas digitales y al que tanta atención se ha prestado. Esta es una ley que concentra el poder en una actividad que por su naturaleza debería vivir en libertad.

La autoría se le atribuye a José Antonio Peña Merino, *Pepe Merino*, titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones, creada por Sheinbaum el 28 de noviembre de 2024 y a la que se dio rango de secretaría de Estado. Se dijo que el propósito de la agencia era “formular y conducir las políticas de inclusión digital, gobierno digital”, que se dedicaría a reducir y agilizar trámites, que crearía un mecanismo de autenticación digital, una identificación oficial distinta a la del INE.

Desde un principio, sin embargo, la agencia absorbió instituciones muy diversas, como el Instituto Federal de Telecomunicaciones, Correos de México y la Comisión de Mejora Regulatoria, y entre sus facultades se incluyó la de “elaborar y conducir las

políticas de telecomunicaciones y radiodifusión del gobierno federal”.

La nueva ley concentra en esta agencia todos los poderes del Estado en telecomunicaciones y radiodifusión. Es una decisión poco menos que estalinista.

La posibilidad de bloquear plataformas digitales no es el único problema de la iniciativa. La agencia obtiene la potestad de otorgar concesiones y resolver sobre su prórroga, modificación o terminación, lo que antes hacía el IFT, pero bajo consideraciones técnicas y no políticas. También puede declarar y ejecutar la “requisita”, la confiscación, de vías generales de comunicación; realizar procesos de licitación y asignación de bandas y frecuencias del espectro radioeléctrico; fijar el monto de las contraprestaciones por las concesiones; formular, “de considerarlo necesario, consultas públicas no vinculatorias en materias de su competencia” (antes eran obligatorias para el regulador); “ordenar la suspensión inmediata (sí, censura automática) de transmisiones que violen las normas previstas en esta Ley” y muchas más.

La ley retoma la cuestionada idea de que en radio y televisión los periodistas deben diferenciar “con claridad la información noticiosa de la opinión de quien la presenta”, que los medios deben otorgar “derecho de réplica” y evitar “toda discriminación”.

La agencia podrá establecer todas las demás limitaciones “que se establezcan en los lineamientos que al efecto expida” y definirá cuándo se violan los “derechos de las audiencias”. Los códigos de ética de los concesionarios de radiodifusión deberán ajustarse a sus lineamientos.

Los mecanismos de la nueva legislación son unilaterales y discrecionales. La iniciativa despoja a los concesionarios de la posibilidad de defenderse en tribunales.

El artículo 280 establece

que “Las normas generales, actos u omisiones de la Agencia podrán ser impugnados únicamente mediante el juicio de amparo indirecto y no serán objeto de suspensión”. Pero un amparo indirecto, que busca la nulidad o modificación de un acto administrativo o judicial que no sea sentencia final, tiene poco valor sin la suspensión.

La nueva ley es propia de un régimen autoritario. Es bueno que la presidenta haya ordenado la apertura de un espacio de discusión,

pero no sabemos si lo hace solo para evitar críticas mientras mantiene la intención de dejar todo o la mayor parte de este engendro en la legislación nacional.

ENTREGAR AGUA

Al final el gobierno mexicano tuvo que ceder y entregar a Estados Unidos parte del agua que les debemos por el tratado de 1944. El problema es haber llegado al límite del quinquenio para entregar el líquido en el último momento, en un tiempo de profunda sequía.



PURO VENENO

¡TRUENAN EN EL SUTSEMOP!

Ya hasta lo había felicitado el senador Saúl Monreal, pero Carlos Acevedo no se imaginaba el escándalo que se haría por las supuestas irregularidades en la elección del SUTSEMOP. Como si les hubiera picado un alacrán, los candidatos Claudia Lorena Ruiz y Carlos García llegaron envalentonados, con sus respectivos seguidores, a confrontar a Rubén Escobedo, presidente del colegio electoral, a quien acusaron de solapar irregularidades para favorecer al cabeza rapada de Acevedo, quien se perfilaba como el virtual ganador. A Escobedo le hicieron bolita, le gritonearon, pero éste se aferraba a validar los resultados. ¡Vienen los pleitos legales!

LUCHA DE INFLUYENTES

En la elección judicial local se vislumbran batallas interesantes. Ahora que a la diputada Maribel Villalpando le anuló el juicio político en su contra por no haber comparecido cuando fue secretaria de Educación, todo va de maravilla para ella y su pareja *Panchito* Pérez Compeán. La única amenaza visible es Gabriel Sandoval, ex magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa y quien le compete a *Panchito* la magistratura al Tribunal de Disciplina Judicial. Sandoval presume tener más capacidad técnica que la pareja de la diputada. Otra batalla fuerte viene por la segunda magistratura del Tribunal de Disciplina. Se la juegan Vania Vaquera, impulsada por la presidenta del Trijez, Gloria Esparza; Víctor Ovalle, galán de la magistrada Verónica Muñoz, y Hugo Rivera, hijo del magistrado Virgilio Rivera.

CONFLICTOS EN EL TRIBUNAL

Lenguas bífidas revelan que hay conflictos por las decisiones de mando en el Tribunal Superior de Justicia del Estado, entre el Órgano de Administración Judicial, mangoneado por Norma Esparza, y el pleno de magistrados, que preside Carlos Villegas. Mientras se esperan avances en un proceso de transición y entrega recepción, los venenosos anticipan que el diputado morenista Santos González prepara una reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial, para darle más atribuciones al bando de Norma Esparza.

GRACIAS POR NADA

Al Incufidez que mangonean Édgar Rodarte y Felipe Méndez le siguen reprochando los atletas zacatecanos. No se olvida que cuando un grupo de atletas quedó varado entre Tamaulipas y San Luis Potosí por la descompostura de su camión, ni Édgar ni Felipe resolvieron. Fue la Guardia Nacional quien auxilió a los atletas y les llevó agua y alimentos. Y el gobierno de Tamaulipas se movilizó. Ese 21 de abril, Incufidez presumió que se había enviado un camión, pero los atletas dicen que fue el diputado tamaulipeco Eliphalet Gómez quien les gestionó el rescate. En Zacatecas, la diputada Karla Rivera, quien preside la comisión del Deporte, ni cuenta se dio.

BLINDAN SUS LÍMITES

Ahora como coordinador de la Guardia Nacional en Guanajuato, Juan Manríquez anunció que reforzarán los límites de esta entidad con Jalisco y Michoacán. De paso, hizo saber en un grupo de zacatecanos que, aunque ya estuviera en otra entidad, seguía en disposición de ayudar por si algo se llega a ofrecer.

Sin hacer mucho ruido, cuentan las lenguas viperinas, opera un grupo para promover en Fresnillo a Carlos Zúñiga, jefe de Oficina del Gobernador, con rumbo al próximo proceso electoral. En esa operación andan metidas, según los chismosos, la titular de Sedesol, Bennelly Hernández, y la dirigente de Morena, Roxana Muñoz.



CONOCE TUS DERECHOS DRA. MARICELA DIMAS REVELES*

Derechos Humanos Juveniles

Los Derechos Humanos (DH) son un conjunto de principios y normas que garantizan la dignidad, la libertad y la igualdad de todas las personas y son aplicables a todos en cualquier momento y lugar, sin importar su edad. En este sentido, los DH

juveniles son aquellos que corresponden a los jóvenes, principalmente entre los 15 y 24 años, y que tienen como objetivo proteger su desarrollo integral y garantizar su participación activa en la sociedad.

Los jóvenes son un grupo social que enfrenta múltiples desafíos, como la discrimina-

ción, la exclusión, la violencia, la falta de acceso a la educación y al empleo, entre otros. Por ello, es un deber de todos promover y proteger sus DH para asegurar su pleno desarrollo y empoderamiento.

Uno de los derechos fundamentales de los jóvenes es el de la educación. Según la Declaración Universal de

Derechos Humanos, toda persona tiene derecho a la educación, que debe ser gratuita y obligatoria en la enseñanza primaria y secundaria.

Sin embargo, muchos jóvenes enfrentan barreras para acceder a una enseñanza de calidad, como la falta de recursos económicos, la discriminación, la violencia en las escuelas, entre otros, por lo que con la finalidad de garantizar este derecho, es necesario promover políticas públicas inclusivas y equitativas, que garanticen el acceso a una educación de calidad para todos los jóvenes, independientemente de su origen étnico, social, económico o cultural.

Asimismo, es importante fomentar una educación que

promueva el respeto a la diversidad, la igualdad de género, la participación democrática y el pensamiento crítico.

Además de la educación, otro DH esencial de los jóvenes es el del trabajo y empleo digno.

Según la Organización Internacional del Trabajo (OIT), el empleo es un factor clave para el desarrollo de los jóvenes, ya que les permite acceder a ingresos económicos, adquirir nuevas habilidades y competencias, y participar de manera activa en la sociedad, por lo que también es necesario promover políticas públicas para garantizar este DH a los jóvenes y evitar así la informalidad, la falta de oportunidades de empleo

digno y la discriminación en el mercado laboral.

Además de lo anterior, los jóvenes tienen derecho a participar de manera activa en la vida política, social, económica y cultural, a la libertad de expresión y de opinión, que les permite expresar sus ideas, valores y necesidades sin temor a represalias, por lo que los gobiernos, la sociedad civil y las instituciones debemos trabajar en conjunto para garantizar la inclusión, la diversidad, la igualdad y su desarrollo sostenible.

TODOS LOS DERECHOS PARA TODAS LAS PERSONAS.

*Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas (CDHEZ)



CARLOS ACEVEDO DA LASORPRESA EN EL SUTSEMOP.

Y no es que nadie desconfiara en que fuera a ganar, simplemente es que así como se vio que el Colegio Electoral intentó anular en dos ocasiones su registro a la planilla Blanca, a más de tres sorprendió que **CARLOS ACEVEDO** haya ganado el proceso de renovación del SUTSEMOP. Bueno, todavía no es oficial, pero la ventaja que tiene hace complicado que los resultados se reviertan y, aunque no está todo escrito todavía, la clase burócrata ya lo ve como ganador, pese a los reclamos de los perdedores -siempre los habrá-. Lo mejor es que la jornada electoral se desarrolló sin incidentes mayores y parece que, pese a que los organizadores no tuvieron los recursos suficientes para la organización de las elecciones, según reprocharon, al final sí se pudo porque votaron más de 5 mil 300 trabajadores, de los 9 mil del padrón y ya solo resta esperar la validez de la elección, aunque anoche se pusieron las cosas color de hormiga con los que se niegan a reconocer la derrota...



A LOS AZULES LES FALLO EL PRONÓSTICO.

Los que las pierden de todas, todas, son los de la casa azul del bulevar, esa que está frente a la flamante JIAPAZ, pues le apostaron al rojo en la elección del SUTSEMOP y zaz que les plantan plancha. Nomás no dan una. Como siempre, se quedaron con las ganas y eso que ofrecieron billete y recurrieron a sus marrullerías. Por eso, el que debe estar brincando de gusto, es el secretario general de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGÜERZA**, quien pugnó, en todo momento, por una elección imparcial y transparente, en la que ganara la mejor propuesta. Fue un proceso tranquilo, como se quería para beneficio de las y los trabajadores.

RAMONA VERDE

QUEDA UN MES PARA LA ELECCIÓN JUDICIAL.

Y justo a un mes de que se lleve a cabo la jornada electoral para la renovación de los máximos órganos de impartición de justicia en el país, los candidatos a estos espacios ya preparan su estrategia de cierre que les permita abarcar, lo más posible, diversos sectores de electores. Así anda el candidato a magistrado de la Sala Penal, **OSVALDO CERRILLO GARZA**, que, con el trabajo que tiene como secretario Técnico de la Mesa de Construcción de Paz apenas se da tiempo para difundir sus propuestas respaldadas por su trayectoria y sus estudios, acudiendo a las invitaciones que pueda para encontrarse con electores, hasta donde se alcance. Así, el proceso judicial con nuestros candidatos.



CARLOS PUENTE SE APLICA EN ESTE PERIODO.

Fue cosa de volver del descanso de Semana Santa para que en la Cámara de Diputados se pusieran las pilas y formaran varias propuestas que estaban pendientes. El legislador del partido del tucán, **CARLOS PUENTE SALAS**, presumió en sus redes sociales que, luego de que se reunió la Junta de Coordinación Política, integrada por los líderes de bancadas, se prepararon los puntos de acuerdo, entre ellos, el pago de salario para meseros, despachadores de gasolina o guías turísticos sin menoscabo de sus propinas. También trae en la mira el fortalecimiento del sistema ferroviario, sobre todo de trenes de pasajeros. Ojalá en este punto se considere la necesidad que tiene Zacatecas, pero de sacar al tren de la ciudad.



MAÑANA NO CIRCULAMOS.

Por ser Día del Trabajo, mañana Ecodiario Zacatecas no circulará, pero si usted cree que me voy a perder de lo que suceda, no se equivoque y, es más, garantice que me enteraré compartiéndolo conmigo. El viernes aquí nos volvemos a leer.


DIEGO VARELA

Amante de la música, la lectura y el deporte.

Temor a la inseguridad ¿percepción o realidad?

“La inseguridad es un tema sensible”

Platicando sobre el tema de la inseguridad con un criminólogo, le comentaba que sigo sin entender por qué tanta polémica en algo que me parece demasiado claro. Desde mi punto de vista, no necesita mayor explicación sobre datos que, en los números, son más que entendibles.

Si el resultado de marzo del 2025 fue de 89.5 a la baja respecto del año pasado que fue de 95.4, lejos de sentirse halagüeños y redoblar esfuerzos porque ya bajaron unos puntitos, por angas o por mangas, una vez más el caso del municipio de Fresnillo, en voz de su actual alcalde, hace polémica del tema de la ENSU.

La polémica gira en torno a la percepción de inseguridad que tiene la propia sociedad. En los siguientes renglones trataré de explicar de manera sucinta el binomio realidad-percepción para entender por qué este tema se discute tanto.

Sin duda alguna, el tema despierta un sin número de opiniones, algunas a favor y otras en contra, por lo controvertido del mismo. Me atrevo a decir “controvertido” porque algunos, para sus propios fines, así lo han hecho creer a la sociedad, cuando en

realidad no lo es.

Tal vez lo hacen para expiar culpas, o tal vez para darle la vuelta y no atender el problema. La Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, mejor conocida como ENSU, la emite el INEGI y mide la percepción de inseguridad en todo el país.

Obviamente a los números no se les escapa ninguna entidad que tenga problemas reales de inseguridad. Este es un tema de gran trascendencia en la cotidianidad social, pues es fundamental cómo se sienten las personas: seguras o inseguras.

Para entenderlo, partamos de que la percepción es una sensación que se forma a partir de lo que los sentidos captan de una situación externa o interna. A partir de ahí se genera una idea o un sentimiento de lo que es, y cómo es, dicha situación.

Ahora bien, si analizamos más a fondo, veremos que la percepción no crea la realidad. Pero si lo invertimos, la realidad sí influye en la percepción. Aunque esta no siempre se basa en datos concretos, también se alimenta de otros factores sociales y emocionales.

La inseguridad es un tema sensi-

ble. No sólo la prevalencia o incidencia delictiva afectan la percepción. También influyen el tratamiento que los medios de comunicación dan al tema, los relatos de personas cercanas y hasta los rumores.

Todo esto provoca miedo y zozobra en la población, pues sienten que están en riesgo de ser víctimas del delito. Para cambiar la percepción colectiva, no basta con cifras: la realidad también debe transformarse de manera concreta.

 CONTINÚA LEYENDO
 DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.